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109年度臺北市政府都市發展局性別平等專案小組 
第2次會議紀錄 

壹、會議時間：109年9月15日（星期二）下午2 時30分 

貳、會議地點：臺北市政府9樓西南區903討論室 

參、主席：方副局長定安 

肆、出列席人員：詳簽到表                  紀錄：余宜芳 

伍、會議討論 

 一、確認前次會議紀錄。 

綜合結論：修正109年7月23日第1次會議紀錄之文字如下： 

1.報告案一：第27次專案小組會議指(裁)示事項辦理情形之(二)何委員碧

珍：「2.有關青創計畫之團隊規模、性別組成及青創戶等資料，於下次

會議提出，予以檢視成果，了解業別的需求，提供資源規劃」。 

2.報告案二：本局109年性別平等分析專題構想報告(住宅服務科、住宅工

程科)之(二)何委員碧珍：「2.從申請租金補貼之被拒絕的比例來看，有

很多女兒把南部的媽媽接到台北住，類似雙老情形的時代需求，建議臺

北市除依法提供予這些單親、身障、獨老等特殊身分之社會租金補帖，

能同時考量上述北市的特殊需求」。 

3.報告案四：「108年性別平等分析專題報告」(住宅企劃科、住宅服務科)

之 (三)性平辦公室洪組員芳婷：「1.會議資料 p46.、p65.表格皆為協助

單身青年及鼓勵婚育租金補貼方案申請戶不合格原因，但兩表格內部份

數據有出入，請再檢視」及2.刪除。 

 二、報告案一：第28次專案小組會議指(裁)示事項辦理情形 

     綜合結論：洽悉備查。 

 三、報告案二：青年創新計畫(住宅企劃科) 

   (一)何委員碧珍 

1.本報告案於上次會議已有初步資料提出，當時要求再續作專案報告係因
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為未看到關於性別之統計，希望在本次報告案上補強呈現。本次報告案

上仍未看見，也許在開案時便無作性別統計的設想，以至於過程中未進

行統計，建議未來案子可從源頭開始設想。 

2.社會住宅不論是申請、抽籤或申請租金的補貼，都是要有性別的意識進

入後，在未來政策推動裡才能掌握。 

3.上次提到臺北市的政策參與情形性別比差異大，在這部分必須開始要有

敏感度，作些基礎工作，爾後若真有差異過大之情況，需要有相關政策

準備或是調整校正時，才有想法提出。 

4.業務單位要有想法，才可以去要求帶動青創相關的單位進行性別的服務

或不同服務的需求調查。針對此點建議再多規劃及設想，尤其是在居住

及照顧二層面，照顧方面性別比為女性多於男性，男性在照顧方面是缺     

席的，需要在政府所推廣相關的項目中逐漸強調、改變。 

5.可以思考是否針對住宅不同年齡層的男性有無特別的活動，邀請青創單

位一同集思廣益，以鼓勵更多男性的參與，而改變家庭裡的互相支持及

照顧的分擔。 

綜合結論：將委員意見納入後續規劃參考。 

四、報告案三：本局109年性別平等分析專題提案報告(本局各業務科、處) 

    (一)何委員碧珍 

1.性別統計分析及性別分析，是不同的事情： 

(1)性別分析一定要有主題，比如說發現問題，需要針對問題去思考進行

分析，也就是說性別分析需要有目標性，性別分析中會利用到性別統

計的資料。 

(2)性別統計分析純粹只是就現在的性別統計出的資料來做比對，屬數字

的比較性，從數據中看到可能性的狀況。 

2.性別分析應有明確的目標性，比如說：如何加強公共空間廁所的友善性，

這就會是一個主題。在作主題探討時，就會運用到已有的性別統計資料。 

3.依性別分析來說，第一個必須要有問題，再者要有需求及現況，再運用



3 
 

性別統計資訊來訂定目標。 

4.一個完整的性別分析，就像在進行研究一樣，必須有問題進而處理。比

如說，本次選定了兩個主題「公共空間廁所」、「友善多元社會住宅」作

為性別分析的題目，兩者皆屬中性。 

5.依目前所提報來講，公共空間廁所的摘要說明只是體現男女比例的統計；

友善多元社會住宅更將問題探討範圍縮小，不應該只鎖定在同性婚姻的

議題上。 

6.若今年題目確認為公共空間廁所、友善多元社會住宅，建議六、七科同

仁可以針對題目再續思考、統整，在聚焦成為一個性別分析的方案。 

7.就其他的議題來說，也都有類似這樣的一個混淆小問題，標題、內文與

實際所表達的是否一致，需要再釐清標題對於「分析」主軸的意思。例

如：性別比例分析，比例意思就是占比而已，可是性別統計分析的涵義

除了包括男女數量比例之外，亦可包括年齡、教育程度、收入族群等，

會依照欲了解問題的分類交叉統計，以呈現問題面貌具體的完整性。 

8.建議爾後在活動上（如開放性說明會）可以增添相關需求的問卷調查交

予參與者填寫，以蒐集不同族群所關心的議題，統計結果可供業務推動

或政策參考之用。 

9.社會住宅招租部分，針對一般戶部分的議題上可以加入「收入」，可使

檢視是否有達到政策目標性的精準度提升。 

   (二)性平辦公室鄭執行秘書維鈞 

1.就性別統計與性別分析補充如下： 

(1)希望可以透過工具找出性別所形成的障礙，而規劃出友善環境及服務

來協助破除性別所形成的障礙，促進性別平等。 

(2)性別統計是找出障礙的其中一種方式，屬相對客觀的統計數字，可以

從中了解是否有性別落差。 

2.關於報告案三友善多元社會住宅是都發局的亮點，直接看就可以知道它

的友善不僅是對在地居民、青年友善，對整個就業環境也友善，也包括
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性別友善，但需要透過相關統計的數據來佐證。 

3.有許多業務都有公民參與部分，如果能提供性別比例，則可檢視是否有

性別落差，這些落差是否是因為性別障礙，接著就可以尋找改善或縮短

性別落差的方式。 

4.推動性別主流化的工具使用通常具備性別目標，比如在決策過程中希望

可以有不同性別的參與，不同性別的參與本身就是一個性別目標。找出

男性與女性在不同面向活動參與的障礙，就是一種性別分析，也可藉由

統計來佐證。 

5.先有參與，再去看不同性別關注面向是否有差異，進而了解環境對性別

的不友善障礙在哪，且可以透過哪些政策來破除這些不友善。 

6.在都發局業務中，包括違章建築、租金補貼、都市測量等方面，在性別

統計上都可以看見男性相較女性在房屋、土地、所有的統計高出許多，

一部分原因是華人世界的傳統思想，繼承權由男性優先繼承，絕對是和

性別有關的議題。 

   (三)黃委員馨慧(書面意見) 

1.若各科就已提主題進行性別統計，就已經是有「主題」了，針對這主題，

做性別統計與分析，其目標是為提供決策之參考，因此，若統計與分析

能提供決策參考為何。能闡述清楚，進而進行資料蒐集與分析，應該也

可以作為年度之性別分析專題。 

綜合結論：經過委員與性平辦公室的提醒，如何從友善的策略再續發想與議   

題有關不一定是量化的分析，質化的分析也可以；將委員意見納

入後續規劃參考。 

五、討論案：性別影響評估-「臺北市容積移轉審查許可自治條例」部分條文修

正(草案)(綜合企劃科) 

     (一)何委員碧珍 

1.請修正審查第二頁，檢視意見2：「目前北市老年人口近14％，2021年即

將成為超高齡城市」，應為高齡城市而非超高齡城市，超高齡城市為20%。 
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     綜合結論：請依委員意見修正後，依程序提送性平辦公室審查確認。 

陸、臨時動議 

    (一)綜合企劃科： 

依本府暨各機關構落實性別主流化暨推展性別平等工作總計畫(109-

112年)，本局為 A 群，每年度召開4次專案小組會議，為利籌備會議召

開事宜，擬： 

一、請委員加入「都市發展局性平小組會議聯絡群」。 

二、各科科長為性平專案小組當然成員，請加入群組或指定窗口，與

會說明並提供資料。 

    綜合結論：同意成立組群，請各科指定窗口加入群組。 

    (二)何委員碧珍： 

貴局業務範圍涉及廣大，建議安排教育訓練，讓同仁如何從貴局業務

中找到與性平相關的點、議題、設定目標，進行性平統計分析，提供

未來業務決策參考。 

綜合結論： 

請人事室研議辦理。 

柒、會議結論： 

一、各案請依委員及性平辦公室建議方向補充或修正辦理。 

二、請委員及各單位依預定期程參加專案小組會議(下次會議時間：109年10

月29日(四)下午)。 

捌、散會：下午4時。 


